

### Reseñas breves

Mariana Pozzoni, *Leales. De la Tendencia Revolucionaria a la Juventud Peronista Lealtad*. Buenos Aires: Imago Mundi, 2017, 198 pp.  
por **Alicia Servetto**

## **MARIANA POZZONI, *LEALES. DE LA TENDENCIA REVOLUCIONARIA A LA JUVENTUD PERONISTA LEALTAD*. BUENOS AIRES: IMAGO MUNDI, 2017, 198 PP.**

Por **Alicia Servetto**

(CEA, UNC)

“*Al que no le guste, que se vaya*”, encabezaba el titular del N°11 de la Revista *El Caudillo* (25/01/1974) luego de la renuncia del gobernador de Buenos Aires, Oscar Bidegain, el 22 de enero de 1974. Una frase tan figurativa como iracunda que reflejaba el estado de crispación desatado en la provincia y ponía al desnudo las tensiones internas del peronismo. Este enunciado, con fuerza imperativa, publicado por una revista que representaba la ideología y el pensamiento de la derecha política del peronismo nos conduce a pensar, décadas después, ¿qué sucedió? El libro de Mariana Pozzoni desanda este interrogante abriendo nuevas líneas de análisis sobre aquellos años setenta que aún resultan difíciles de dilucidar.

La obra, resultado de la investigación doctoral de la autora, aborda la historia de la juventud peronista en la provincia de Buenos Aires, su participación en el gobierno de Bidegain y las tensiones internas que se reflejaron en rupturas y disidencias. En el texto, Pozzoni prioriza dos líneas analíticas: por un lado, procura identificar el ideario y las prácticas políticas de la Tendencia Revolucionaria, que incluyeron tanto la opción armada como la salida electoral de marzo de 1973. Por otra parte, se plantea analizar la disidencia “movimientista”, que tuvo lugar en el interior de la Tendencia Revolucionaria –hegemonizada entonces por Montoneros- entre fines de 1973 y mediados de 1974, y que desembocó en la conformación de la Juventud Peronista Lealtad.

### Reseñas breves

Mariana Pozzoni, *Leales. De la Tendencia Revolucionaria a la Juventud Peronista Lealtad*. Buenos Aires: Imago Mundi, 2017, 198 pp.  
por **Alicia Servetto**

La autora desarrolla como idea directriz que la participación política de la juventud de la izquierda peronista como así también sus prácticas políticas se desplegaron en varios escenarios, que se dieron tanto en espacios políticos institucionales como el armado de un frente de masas. Sostiene que la participación electoral no entraba en contradicción con el objetivo revolucionario, en tanto el proceso electoral era considerado una etapa para conquistar los espacios de poder. Las diferencias de métodos y la relación con Perón condujo a que una fracción de Montoneros se alejara de la organización y formara la JP Lealtad.

El libro está estructurado en dos partes, y cada una de ella consta de dos capítulos. La introducción recoge los aportes de la producción historiográfica de los últimos años, con énfasis en los escritos e investigaciones sobre la actuación de las juventudes peronistas. El capítulo uno reconstruye el contexto histórico en el cual se desplegaron las juventudes de la izquierda peronista, trazando un mapa general de las transformaciones mundiales de los años sesenta y setenta, con relación a la realidad nacional y local. Esta contextualización le permite identificar las condiciones que contribuyeron a la radicalización política y a la emergencia de las organizaciones armadas en la Argentina. El capítulo dos analiza los siete meses del gobierno de Oscar Bidegain en la provincia de Buenos Aires. El foco se coloca en las posiciones de poder que logró disputar la izquierda peronista, tanto en el Poder Ejecutivo como en el Legislativo. El capítulo cierra con el desplazamiento de las organizaciones de la izquierda peronista, incluida la renuncia del gobernador Bidegain, en enero de 1974. El capítulo tres recorre el derrotero de una de las disidencias internas de Montoneros, la Juventud Peronista Lealtad, una agrupación integrada por un conjunto heterogéneo de militantes que manifestaron su disidencia con respecto a la Conducción Nacional de Montoneros y se apartaron de la Tendencia Revolucionaria del Peronismo entre 1973 y 1974. La autora desanda cada uno de los nudos conflictivos que marcaron el debate y la posterior ruptura. El capítulo cuatro profundiza los rasgos característicos de la JP Lealtad, la trayectoria de los principales

**Reseñas breves**

Mariana Pozzoni, *Leales. De la Tendencia Revolucionaria a la Juventud Peronista Lealtad*. Buenos Aires: Imago Mundi, 2017, 198 pp.  
por **Alicia Servetto**

referentes de la agrupación, las publicaciones que editaron para dar a conocer su ideario y las experiencias y memorias recogidas a partir de los testimonios orales.

De las conclusiones, podemos destacar dos claves de lectura, que pueden considerarse puntas para futuras investigaciones. Por un lado, pone en tensión el tema de la lucha armada, una discusión que fue central en las organizaciones de la Tendencia Revolucionaria. A través del estudio de una de las disidencias, la autora echa luz sobre un debate que no fue homogéneo, que no fue lineal y que tuvo más de una implicancia. La segunda cuestión fue la experiencia de gobierno del gobernador Bidegain en la provincia de Buenos Aires. Se trató de un período en el cual se impulsaron proyectos políticos y líneas de acción que se basaban en el ideario transformador de las organizaciones revolucionarias y que, con matices o con relativa efectividad, ponían en cuestión determinadas estructuras de poder.

En síntesis, se trata de una obra que contribuye de manera sólida, bien documentada y con importantes reflexiones conceptuales, al campo de conocimiento de la historia reciente, y más precisamente al debate de lo que sucedió en los siempre presentes años setenta.